
 Realizou-se a Assembleia Geral Ordinária do Conselho Municipal do Idoso de Campinas – CMI, no 

dia 08 (oito) de abril de 2024, nesta Casa dos Conselhos, localizada à Rua Ferreira Penteado, 1331, 

Centro, Campinas/SP. iniciando às 14h34m. 

  

 

 

Pauta: 

1)  Apresentação dos presentes e justificativas dos ausentes 

2) Deliberação das Atas dos dias 11 e 18 de março/2024 

3) Comissão de Legislação e Registro – deliberações para renovação de 

registro da APAE – Associação de Pais e Amigos dos Excepcionais de 

Campinas; renovação da Gênesis Clínica Geriátrica e devolutiva dos 

trabalhos 

4) Comissão Eleitoral Provisória – devolutiva dos trabalhos 

5) Comissão do FMPIC – devolutiva dos trabalhos 

6) Comissão de Eventos - devolutiva dos trabalhos 

7) Comissão de Políticas Públicas e Violência – e devolutiva dos trabalhos  

8) Comissão de ILPI – devolutiva dos trabalhos e 

GT Denúncias - devolutiva dos trabalhos 

09) Informes 

 Reunião Presidida por: José Alberto Macedo Nogueira - Presidente 

 Tipo de Reunião: Assembleia Geral Ordinária 

 Secretário: Benedito Saga 

 1) Apresentação dos 

Presentes e 

Justificativas dos 

ausentes: 

De conformidade com o registro do livro de presença do Conselho Municipal 

do Idoso de Campinas, participaram 33 (trinta e três) pessoas. Entre essas, 

1 (um) que é Conselheiro Titular do Poder Público: Thalles Jordane Almeida 

Oliveira (SMJ) ; 1 (um) Conselheiro Suplente do Poder Público: Silvano Freire de 

Oliveira  (Gabinete do Prefeito); 8 (oito) que são Conselheiros Titulares da 

Sociedade Civil: Elza Lauretti Guarido (Conselho Regional de Psicologia 

Subsede de Campinas), Juarez Bispo Mateus (Associação dos Idosos de 

Campinas e Região), Alice Helena de Danielli (usuários), Maria Aparecida 

Oliveira Zambelli (usuário), José Alberto Macedo Nogueira (usuário), Ana 

Maria de Arruda Camargo (Universidade Estadual de Campinas), Danusa de 

Mello Vechini Amadeu (AFASCOM) e Cleide Francisca dos Santos (Centro 

Integrado Padre Santi Capriotti - CEI); 5 (cinco) que são Conselheiros Suplentes 

da Sociedade Civil: Rosemary Assis (Conselho Regional de Psicologia), 

Benedito Saga(Usuários), Ana Maria Sorrosal (usuários), Thaís Cristina da 

Silva Mestra e Luciana Gomes Dias (Centro Integrado Padre Santi Capriotti - 

CEI); e 18(dezoito) que são  Convidados: Renata Cristina de Souza(Seta), 

Cleuza Silva(Seta Sudoeste), Maria Cristina S. Constancio (Seta Sudoeste), 

Ana Flávia Dellatorre (Seta Sudoeste), Gizely Araujo Lima (Instituto Amor e 

Vida), Sonia Clariano (Instituto Amor e Vida), Liliane B. Luna (Direito de Ser), 

Marcela de O. Sales (Centro Comunitário Santa Lucia), Adriana Araci Sampaio 

(Residencial Morada Bom Viver ILPI), Suellen Lima Soares (Residencial Sol 

de Maria ILPI), Sonia Poppi(usuária), Kelly Cristina Parro da Silva (MAE Maria 

Rosa), Maria Lucia S. Mendes (MAE Maria Rosa), Eneia Rocha (Usuária), 

Modesto dos Santos (Associação dos Idosos de Campinas), Joyce Aparecida 



Faustino Sales (Terça da Serra - Castelo 2), Wellington Brandon Faustino S. 

(Terça da Serra – Castelo 2) e Mônica (Administrativa do CMI). Conselheiro 

Saga (secretário) cumprimenta a todos os presentes e os chamam para dar 

início aos trabalhos dessa reunião. Sr. Presidente Beto cumprimenta e 

agradece a presença de todos e inicia a reunião solicitando à Mônica fazer a 

leitura dos conselheiros que justificaram ausência; Karla de Castro Borghi e 

Valdirene de Lima Valtriani (SMASDH), Mara Marques da Silva (SME), José 

Carlos de Paula Ribeiro (SMJ) e Henri Maeda (SMT/EMDEC) todos do Poder 

Público; Representantes da Sociedade Civil: José Carlos Ramos (Associação 

dos Idosos de Campinas e Região), Diva Aparecida França de Moraes 

(Usuários), Tânia Maria Granzotto (Unicamp), Marilda Oliveira Martins (Lar 

Alice de Oliveira) e Eva Cristina Morais Formaggio (AFASCOM). Conselheiro 

Saga pede a todos se apresentem. Feita as apresentações o Conselheiro Saga 

diz que é importante a presença das pessoas que vem participar da reunião 

para saber como funciona o conselho, suas deliberações e os trabalhos 

desenvolvidos. Sr. Presidente diz que a Assembleia é realizada toda segunda 

segunda-feira do mês e que é aberta a toda população. 

 2) Deliberação das 

Atas dos dias 11 e 

18 de março/2024 

 

Conselheiro Saga pergunta se todos receberam e leram as duas atas 

encaminhadas. Sr. Presidente explica que a AGE – Assembleia Geral 

Extraordinária foi realizada no dia 18/03/2024 para complementar as pautas 

que ficaram pendentes na AGO – Assembleia Geral Ordinária realizada em 

11/03/2024. Coloca que devido o administrativo Gilberto estar afastado em 

tratamento saúde, o Paulinho, servidor da Coordenadoria do Idoso está 

apoiando o CMI neste momento e quem lavrou as duas atas foi a Elza da 

Casa dos Conselhos. Após apontado pela conselheira Leninha sugestões de 

alterações, considerações, questionamentos referentes as Atas, tudo foi 

esclarecido e as duas atas foram APROVADAS pelo colegiado. Sr. Presidente 

esclarece questionamentos e dúvidas que foram levantadas referente as 

eleições do conselho e diz que a próxima gestão a presidência será pelo poder 

público e a vice-presidência pela sociedade civil e como o mandato é de trinta 

e seis meses, no meio do mandato há uma inversão na diretoria como reza 

o Regimento Interno. Conselheira Leninha pede que seja cobrado a presença 

efetiva dos representantes do poder público no Conselho. Sr. Presidente 

esclarece algumas dúvidas, referente ao Edital da Eleição que já foi aprovado 

pelo colegiado e passa para o terceiro item da pauta. 

 3) Comissão de 

Legislação e 

Registro – 

deliberações para 

renovação de 

registro da APAE – 

Associação de Pais 

e Amigos dos 

Excepcionais de 

Conselheiro Silvano, coordenador desta comissão, cumprimenta a todos e 

segue dizendo que há duas deliberações feitas pela comissão para serem 

aprovadas. Sr. Presidente esclarece que foi recebido toda a documentação 

das instituições para efeito de renovação de registro no CMI, uma vez que as 

instituições já são inscritas e que após dois anos é necessário fazer a 

renovação da inscrição; feita todas as considerações foi colocado em regime 

de votação a Renovação do registro da APAE – Associação de Pais e Amigos 

dos Excepcionais de Campinas e a Renovação de Registro da Gênesis Clínica 

Geriátrica as quais foram APROVADAS por aclamação pelo colegiado.  



Campinas; 

renovação da 

Gênesis Clínica 

Geriátrica e 

devolutiva dos 

trabalhos 

  

Conselheira diz que passou em frente a uma ILPI e estava escrito Home Care, 

Creche e Residencial para Idosos e questiona a palavra Creche; o Sr. 

Presidente explica que creche funciona como o Centro Dia, onde a pessoa 

idosa passa somente o dia e que a palavra creche está errada e o correto é 

Centro Dia da Pessoa idosa, explica também que quando a vigilância sanitária 

faz a verificação numa instituição e nesta tem pessoas ILPI e Centro Dia faz 

a análise e concede seu registro. Diz que a comissão está recebendo muitos 

pedidos de registros novos e após a comissão de registro analisar, a comissão 

de ILPI faz as visitas no local para verificar se tudo realmente está de acordo 

e dentro das normas, feito isto é trazido para o colegiado aprovar o Registro. 

Sr. Presidente convida conselheiros para fazerem parte da Comissão de ILPI 

voluntariamente e passa para a próxima pauta. 

 4) Comissão Eleitoral 

Provisória – 

devolutiva dos 

trabalhos 

 

Conselheiro Silvano informa que o Edital foi publicado em Diário Oficial e 

estão abertas a inscrições para candidatura para o triênio 2024-2027. Sr. 

Presidente explica que o triênio se inicia com a nova gestão no final do mês 

de maio deste ano; esclarece e tira todas as dúvidas referente ao edital da 

eleição inclusive sobre conselheiros que não poderão ser candidatos e 

vacâncias. 

 5) Comissão do 

FMPIC – devolutiva 

dos trabalhos 

 

Sr. Presidente fala que no mês passado foi aprovado o terceiro trimestre de 

2023 e a três dias atrás foi recebido os documentos referentes ao quarto 

trimestre, a comissão está analisando e trará na próxima assembleia para 

aprovação. 

 6) Comissão de 

Eventos - 

devolutiva dos 

trabalhos 

 

Conselheiro Saga fala que tiveram problemas de comunicação por conta de 

problemas pessoais do coordenador da comissão. Fala que há um 

planejamento de organização e pessoas para participar desta comissão. 

Tinha se pensado em realizar um evento no 15/06 sobre a violência contra a 

pessoa idosa, porém esse evento requer muitas pessoas para organizá-lo. 

Conselheira Danusa pediu a palavra e diz que é fácil falar sobre violência 

contra a pessoa idosa, o que é preciso fazer é fortalecer o idoso para fazer a 

denúncia. Saga diz que estão pensando em agregar outras secretarias para 

esta realização. Danusa informou que vai acontecer um seminário da rede de 

ILPIs que vai falar sobre a violência contra a pessoa idosa. Saga diz que 

devido tempo e prazos, ao invés de um evento grande estão pensando em 

organizar uma caminhada no dia 15/06/2024 na Lagoa do Taquaral, onde 

terá um ponto de concentração e a partir daí sair em caminhada para que 

seja feita reflexões, que estarão disponibilizadas em estações, sobre o tema 

violência contra a pessoa idosa e outros conteúdos pertinentes a pessoa idosa 

para seu fortalecimento no sentido de terem coragem de abordar a violência 

sobre si e fazer as denúncias.  Conselheira Leninha faz uma sugestão para o 

ano: contratar uma empresa de sonorização para realizar um evento 

itinerante, convidando as Secretarias de Cultura para apresentação cultural, 

Secretaria de Esportes para atividades com as pessoas idosas, e nos 

intervalos fazer apresentações artísticas/teatrais para demonstrar quais são 



as situações de violência contra a pessoa idosa e suas soluções ou palestras 

sobre o tema; pensou também em trazer dois escritores. Quanto a 

caminhada sugere que seja mais no centro da cidade por ser um público 

diverso e contratar palco, som, fazer as abordagens do tema e tendas para 

orientações. Conselheira Ana Maria fala que é interessante a exploração do 

tema através de encenação teatral e incentivar os serviços públicos e privado 

para realizar ações sobre o tema no cotidiano.  Saga diz que na próxima 

reunião da comissão será levada todas as sugestões para pontuar qual o 

evento que será realizado, lembrando que a diretoria será sobre nova gestão.     

 7) Comissão de 

Políticas Públicas e 

Violência – e 

devolutiva dos 

trabalhos  

 

Conselheiro Juarez cumprimenta a todos e fala da importância de convidar 

as duas secretarias para participar dos eventos, o qual concorda, mas que 

não pode se pensar em eventos sem pensar nas políticas públicas, concorda 

com as sugestões apontadas pela comissão de eventos e sugere que as duas 

comissões pensem em estratégias para executar os eventos e as políticas 

públicas, uma vez que o orçamento foi aprovado, como exemplo as 

conferencias que estão previstas para serem realizadas. Diz também que a 

comissão de políticas públicas esteve na Câmara Municipal para discutir o 

ponto de vista das ações do legislativo que não basta apenas ter a lei e sim 

fiscalizar, participaram desta reunião o presidente da câmara, vereadores e 

tiveram a ideia de construir uma agenda para focar em três pontos 

considerados importantes: 1 - Gratuidade aos 60 anos, no sentido de 

viagens gratuitas cuja sugestão é fazer uma ação através do Conselho para 

cobrar a EMDEC, sobre um protocolo que foi encaminhado em agosto de 

2023, para saber quantas pessoas idosas viajaram com gratuidade,  

também foi feito um oficio e não houve respostas. 2)Moradia e 3) Violência. 

A ideia é construir essa ação junto com a Câmara que tem várias comissões: 

Moradia, Mobilidade Humana, Idoso e Direitos Humanos, estão pensando 

nesta agenda para dia 11/06/24 com foco na questão da Moradia, 

Gratuidade e Violência e a comissão em conjunto com o conselho manter as 

ações e aprovar a construção dessa agenda para uma boa viabilização e 

representação da sociedade civil focado nesses pontos. Continua dizendo 

que é pertinente pensar nas Conferências, independente da mudança da 

gestão, sugere que comece o planejamento na próxima Assembleia do 

Conselho. Conselheiro Saga diz que a princípio a Conferência está prevista 

para novembro. Sr. Presidente explica que a Conferência Nacional será em 

2025 e quanto a Conferencia Estadual provavelmente a Karla e a Valdirene, 

que nesse dia, estão participando da terceira reunião descentralizada na 

cidade de Presidente Prudente, possivelmente irão trazer informações sobre 

as conferencias e a partir daí começaremos a planejar orçamento, material 

e tudo que for necessário para a realização da Conferencia Municipal e que, 

haverá necessidade de nomear uma comissão organizadora não 

permanente, para tratar apenas da Conferencia Municipal. Conselheira 

Leninha sugere antes da mudança de gestão, a construção de um site do 

CMI com a liberação do fundo, onde conste todas as informações pertinentes 



ao CMI que seja dinâmico, didático e de fácil acesso e visibilidade para que 

a população possa fazer as consultas e se inteirar dos assuntos. Sr. 

Presidente diz que o site oficial da Prefeitura de Campinas tem as 

informações pertinentes e necessárias do Conselho. Leninha diz que o site 

do Conselho dentro da Secretaria é de difícil acesso aos idosos. Sr. 

Presidente explica que já houve em tempos atrás um site pago pelo 

conselho, porém hoje não há recursos humanos para alimentar um site 

conforme sugerido, devido as demandas do conselho que são muitas. 

Leninha sugere organizar a estrutura do Conselho para que venham mais 

servidores. Conselheiro Saga diz que houve uma conversa entre o Conselho 

e a Secretaria de Assistência onde foi discutido essa necessidade de 

aumentar o quadro de pessoal para o conselho, no caso do site é necessário 

alguém para alimentá-lo. Sr. Modesto diz que esteve em uma reunião com 

o Vandão – Assessor do Prefeito o qual desconhece que existe em Campinas 

o Conselho do Idoso, coloca que diante disso é necessário realizar ações 

para divulgar o conselho. Ana Maria de Arruda Camargo diz que no governo 

Izalene a ideia era de ter uma casa onde ficariam todos os Conselhos 

Municipais de Campinas, sugere que o conselho do idoso leve essa proposta 

para a prefeitura.   

 8) Comissão de ILPI 

– devolutiva dos 

trabalhos 

 

Danusa diz que a demanda está muito grande e que fez três visitas na 

semana passada que eram denúncias infundadas, gastando tempo. Sr. 

Presidente diz que as denúncias vêm através do Disque 100, e é preciso dar 

andamento. Danusa sugere que é preciso trabalhar com as pessoas para que 

entendam sobre a denúncia e se procede fazê-las, pois as vezes são ex-

funcionários da ILPI que é mandado embora por má conduta e que fazem a 

denúncia para tentar prejudicar a ILPI. Sonia diz que também fizeram duas 

denúncias infundadas. Sr. Presidente pede para documentem em relatórios, 

mesmo que infundadas, para retorno ao Disque 100; diz também que as 

denúncias chegam em grande quantidade e que a Cidinha verifica se tem 

SIGM, ficando mais fácil dar os encaminhamentos; quando não consta no 

SIGM – Sistema Integrado de Governança Municipal é necessário fazer a 

visita. Danusa sugere acionar a polícia para estar junto nas visitas para 

contribuir em conscientizar os funcionários das ILPIs sobre as denúncias. 

Conselheira Rosemary diz que recebem várias denúncias incompletas e 

demanda muito tempo para localizar no sistema e encaminhar a denúncia e 

sugere fazer um mutirão dentro do GT Denúncias para agilizar a demanda. 

Conselheira Sônia sugere uma reorganização do sistema. Danusa diz que o 

trabalho é muito difícil, porém é preciso se unir e tentar fazer a diferença 

com o objetivo de sempre ajudar. Sônia diz que a comissão de ILPI visita as 

ILPIS e o GT Denúncias visita as casas dos idosos (particular) e quando fazem 

as visitas ofertam o Estatuto do Idoso, convidam para vir ao conselho e 

conversam. Sr. Presidente explica que no Disque 100 são agentes que 

atendem a ligação e relatam o que entendem durante a ligação de denúncia, 

por isso muitas vezes fica difícil entender a denúncia; fala também da 



dificuldade em responder as denúncias ao Ministério Público. Diz que todos 

os processos de denúncia são passados para ele tomar conhecimento.  

Exposta todas as sugestões e tirada as dúvidas passa-se à próxima pauta.  

 09) Informes Saga solicita aos visitantes que falem um pouco sobre o que sentiram em 

relação a assembleia. Visitante agradece o convite e diz que foi mais uma 

experiencia de entendimento no que está trabalhando, conhecimento e a 

importância do estatuto. Welington faz a sua colocação dizendo que é muito 

importante a atuação do conselho em que as pessoas possam vir e colocar 

suas sugestões e reivindicar seus direitos. Leninha diz que é muito 

importante a presença das pessoas que trabalham nas ILPIs na assembleia, 

para que tragam demandas para o conselho até para mudar as políticas 

públicas no cuidar das pessoas idosas de forma regulamentada. Conselheira 

Ana informa que na Câmara dos Deputados em Brasília o relator da 

comissão do idoso está propondo que a Caixa econômica destine 1% da 

arrecadação das loterias federais para as pessoas idosas, em especial para 

as ILPIS. O conselho nacional de justiça e a receita federal estão fazendo a 

campanha do Leão Solidário para a pessoa idosa e para a criança e 

adolescente. Sr. Presidente explica sobre a destinação do imposto de renda 

referente a campanha do Leão Solidário, que foi encaminhado o informativo, 

para que seja divulgada esta campanha, que o valor total da arrecadação 

será publicizado e vai viabilizar os programas junto as ILPIs e Centro de 

Convivência. Suelen diz que a sua instituição foi vítima de denúncia de 

funcionários que saíram. Foi relatado mais alguns casos de denúncias. 

Cleide fala sobre a organização do seminário sobre a pessoa idosa e a pessoa 

com deficiência e vulnerabilidade, que será realizado em agosto falando 

sobre direitos, voz, inserção dessas pessoas na sociedade. Sr. Presidente 

agradece a todos e encerra a reunião às 16h35. Eu, Maria Elza de Araujo 

Souza, lavrei esta ata.  

 


